



Prácticas internacionales en la administración de Parques Urbanos

Autor

Marcela Cáceres Lara
Email: mcaceres@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3934

Nº SUP: 117473

Resumen

El presente documento da cuenta de diversas prácticas a nivel internacional en materia de administración de parques urbanos. Con este objetivo, se consideraron experiencias en Colombia (Bogotá), Estados Unidos (Nueva York, San Francisco, Chicago), Canadá (Ottawa), España (Madrid) e Inglaterra (Londres).

En la ciudad de **Bogotá, Colombia**, existe un “Sistema de Parques Distritales”, cuya dirección depende del Instituto Distrital para la Recreación y el Deporte (IDRD), que está organizado en parques regionales, metropolitanos, urbanos, zonales, vecinales y de bolsillo. Los vecinales, tienen la obligatoriedad de contar con un proyecto específico que incluya ciertos elementos como mobiliario.

En **Estados Unidos**, Central Park de Nueva York posee una administración pública-privada del Departamento de Parques de Nueva York y el Central Park Conservancy y, cuenta con un presupuesto anual de \$80 millones de dólares. Por su parte, la administración del Golden Gate Park de San Francisco, es responsabilidad del Departamento de parques y Recreación del Condado y la ciudad de San Francisco. Mientras la gestión del Millenium Park de Chicago es mixta, dependiendo del Departamento de Servicios Generales de Chicago y Contratistas privados. En general, estos cobran tarifas por los eventos que realizan en sus instalaciones, sin embargo, para efectos de mantención muestran algunas diferencias: Central Park Golden Gate utiliza personal propio y subcontratistas; Golden Gate Park, personal propio y personal de parques de la ciudad, y Millenium Park, contratistas certificados.

En **Ottawa, Canadá**, la National Capital Commission, es una corporación de la corona que guía el uso, el desarrollo físico y la gestión de las tierras de su propiedad que alcanzan el 11% de todas las tierras en la región de la capital.

Por su parte, en **Madrid, España**, existe un modelo de conservación mixta en el cual la gestión de algunos espacios ha sido externalizada y la labor del municipio es el control de calidad del trabajo. En otras áreas se mantiene personal municipal y contratistas privados.

Por último, los **Parques Reales de Londres**, son propiedad de la Corona, pero administrados por The Royal Parks, una organización benéfica cuyo objetivo es proteger, conservar y mantener los Parques Reales, incluidos sus paisajes naturales, diseños y el entorno construido siendo coherentes con su importancia histórica, ambiental y arquitectónica.

Introducción

La población mundial alcanza actualmente los 7.600 millones de personas, las que al año 2030, ascenderán a 8.600 millones, según un informe de las Naciones Unidas. El mismo señala que este aumento de la población no se distribuye proporcionalmente. Una de las tendencias que se observa es la concentración del crecimiento de la población en las ciudades de los países pobres, lo cual representa un enorme desafío para implementar los Objetivos de Desarrollo Sostenible.¹

Es menester precisar que el crecimiento de las ciudades, no sólo se debe a un proceso de crecimiento poblacional sino en gran parte por la migración, tanto del entorno rural, como por los ciudadanos de otros países o regiones. La búsqueda de estabilidad laboral, seguridad, educación, y en definitiva, oportunidades de vida, han sido los condicionantes para que una población con fuertes arraigos a entornos naturales emigre a la ciudad.²

La pérdida de percepción natural y de espacios naturalizados al interior de las ciudades ha llevado a una generalizada preocupación gubernamental y ciudadana, que intenta subsanar tales deficiencias con la creación de grandes corredores ecológicos, parques y zonas en los extrarradios. Todo con el objeto de contribuir al bienestar social y la calidad de vida.³

En este contexto, el siguiente documento expone diversas prácticas internacionales en relación a la administración de Parques Urbanos. Para este efecto, se consideraron las experiencias del Sistema de Parques Distritales en Bogotá, Colombia, que depende del Instituto Distrital de Recreación y Deporte; el Central Park de Nueva York, el Millenium Park de Chicago y Golden Gate Park en San Francisco, Estados Unidos, respecto de los cuales se describen los responsables de administración, además de aspectos que incluyen diseño, mantenimiento e información al visitante.

También se observa la estructura de la National Capital Commission en Ottawa, Canadá, una Corporación de la Corona cuyo objetivo es desarrollar una capital que refleje a Canadá como un Estado moderno; el modelo de conservación existente en la ciudad de Madrid, España, y los Royal Parks de Londres, deteniéndose en los objetivos de la fundación que administra el entorno, y algunas prácticas relacionadas con el mantenimiento y eventos.

¹ ONU. Departamento de Asuntos Económicos y Sociales. La población mundial aumentará en 1.000 millones para 2030. Disponible en: <https://www.un.org/development/desa/es/news/population/world-population-prospects-2017.html>

² Ministerio para la Transición Ecológica. El paisaje y los espacios públicos urbanos en el desarrollo de las sociedades. Disponible en: https://www.miteco.gob.es/es/ceneam/articulos-de-opinion/2004_05priego_tcm30-163537.pdf

³ Ibid.

I. América

1. Colombia, Bogotá

El Acuerdo 78, del 30 de diciembre de 2002, señala que la dirección del Sistema de Parques Distritales corresponde al Instituto Distrital para la Recreación y el Deporte (IDRD), o la entidad oficial que haga sus veces. Dicho sistema se define como “el conjunto de espacios verdes que actúan como reguladores del equilibrio ambiental, que constituye un elemento del patrimonio natural y contribuye a garantizar el espacio libre destinado a la recreación, la contemplación y el ocio para todos los habitantes del Distrito Capital”.⁴

El Sistema de Parques Distritales es uno de los ejes estratégicos de desarrollo de la ciudad de Bogotá, y su sostenibilidad debe estar garantizada mediante la consolidación de modelos de administración y gestión que aseguren la consecución de los objetivos ambientales, recreacionales y culturales, al igual que los impactos socio-económicos esperados para la ciudad.⁵

La explotación comercial de cada uno de los parques del Distrito Capital será establecida y aprobada por el Instituto Distrital para la Recreación y el Deporte, o quien haga sus veces, y los ingresos percibidos por este concepto, serán destinados exclusivamente a los parques vecinales y de barrios.

De acuerdo con el Decreto 190 de 2004, los parques distritales se clasifican en parques de escala regional, escala metropolitana, escala zonal, escala vecinal, y en parques de bolsillo.⁶

1. Parques de escala regional: Son espacios naturales de gran dimensión de propiedad del Distrito Capital, ubicados total o parcialmente fuera de su perímetro.
2. Parques de escala metropolitana: Son áreas libres que cubren una superficie superior a 10 hectáreas, destinadas al desarrollo de usos recreativos activos y/o pasivos, y a la generación de valores paisajísticos y ambientales, cuya área de influencia abarca el territorio de la ciudad.
3. Parques de escala zonal: Son áreas libres, con una dimensión entre 1 a 10 hectáreas, destinadas a recreación activa de un grupo de barrios que pueden albergar equipamiento especializado, como polideportivos, piscinas, canchas, pistas de patinaje, entre otros.
4. Parques de escala vecinal: Son áreas libres, destinadas a la recreación, la reunión y la integración de la comunidad, que cubren las necesidades de los barrios. Se les denomina genéricamente parques, o zonas verdes.
5. Parques de bolsillo: Son áreas libres con una modalidad de parque de escala vecinal, con un área inferior a 1.000 m², destinada fundamentalmente a la recreación de niños y personas de la tercera edad.⁷

⁴ Nueva Legislación. Acuerdo 78 de 30 de diciembre de 2002. Disponible en: www.nuevalegislacion.com/files/susc/cdj/conc/acd_78_02.doc

⁵ Ibid.

⁶ Alcaldía Mayor de Bogotá. Decreto 190 de 2004. Disponible en: <http://www.alcaldiabogota.gov.co/sisjur/normas/Norma1.jsp?i=13935>

⁷ Ibid.

El IDRDR será el encargado de formular los planes directores de todos estos parques, y no se podrá realizar intervención alguna en aquellos de escala regional, metropolitana y zonal, mientras no se apruebe mediante decreto, el respectivo plan director. Sólo se podrán desarrollar obras para mitigar riesgos, previo aviso a la autoridad local.

Respecto de los parques vecinales⁸, se establece la obligatoriedad de contar con un proyecto específico para los mismos que incluya, entre otras cosas, la estructura de circulación peatonal y vehicular; la localización de espacios para las diferentes actividades del parque; las determinantes paisajísticas, el manejo de la topografía, linderos, el tratamiento de espacios exteriores, y los elementos del mobiliario urbano y redes de servicios propias del parque para su funcionamiento.⁹

Con el Decreto 364, del 26 de agosto de 2013¹⁰, se modificaron excepcionalmente las normas urbanísticas del Plan de Ordenamiento Territorial de Bogotá, y lo relativo al mantenimiento, dotación, administración y preservación del espacio público construido. No obstante, al año siguiente, se decretó la suspensión de este decreto y volvió a entrar en vigencia el decreto 190 de 2004.¹¹

2. Estados Unidos

a. Central Park

The Central Park Conservancy es el responsable de la administración, restauración y mejora del Central Park de Nueva York y cuenta con un presupuesto operativo anual de aproximadamente US\$ 80 millones.¹²

Central Park, sitio que recibe 42 millones de visitantes al año,¹³ fue el primer parque público ajardinado en los Estados Unidos, y es el espacio abierto más grande de la ciudad de Nueva York. Tiene 843 acres, e incluye paisajes informales (árboles, arbustos, áreas de césped), cuerpos de agua y una mezcla de paisajes formales (áreas de pavimento / pavimento, jardines, campos deportivos y edificios).

Es propiedad del Departamento de Parques de la Ciudad de Nueva York, quien es responsable de la Administración en sociedad pública / privada con el Central Park Conservancy.¹⁴

Respecto a las normas del paisaje, el parque entrega información a los visitantes para educarlos sobre los objetivos de la gestión del mismo. Central Park utiliza un sistema de bandera roja con el cual alerta

⁹ Ibid.

¹⁰ Alcaldía Mayor de Bogotá. Decreto 364 de 2013. Disponible en: <http://www.alcaldiabogota.gov.co/sisjur/normas/Norma1.jsp?i=55073>

¹¹ Semana. ¿Qué significa para Bogotá la suspensión del POT? 4 de marzo de 2014. Disponible en: <https://www.semana.com/nacion/articulo/que-significa-para-bogota-la-suspension-del-pot/382508-3>

¹² Central Park Conservancy. Financial & Legal. Disponible en: <http://www.centralparknyc.org/about/financial-legal-information.html>

¹³ Ibid.

¹⁴ US Department of the Interior. National Park Service. Best management practices used at urban parks in national and international locations. Disponible en:

<https://www.nps.gov/nationalmallplan/Documents/National%20Mall%20Plan%20-%20Best%20Management%20Practices%20Used%20at%20Urban%20Parks%20in%20National%20and%20International%20Locations.pdf>

a los visitantes sobre los cierres de áreas para el mantenimiento. Para preservar los 12 campos de North Meadow, y al mismo tiempo, acomodar 6,000 juegos de béisbol y softball que se juegan cada temporada, mantiene un campo cerrado en todo momento, rotándolo cada pocas semanas. Esto permite que los campos se recuperen y permite el mantenimiento necesario. El sistema de bandera roja también alerta al público sobre los cuidados hortícolas o sobre las condiciones adversas del césped.

Concerniente al diseño, el Central Park establece cercas temporales a lo largo de la periferia de muchas áreas de césped de alto uso como una barrera de ingreso, excepto en las entradas designadas.¹⁵

En materia de mantención, cuenta con un staff de tiempo completo dedicado a estas tareas. Si bien la mayoría de las actividades de mantenimiento están cubiertas por el personal interno y los voluntarios, el cuidado de los árboles, el saneamiento, y la eliminación de desechos sólidos se subcontratan.¹⁶

El Central Park descansa en muchos voluntarios, incluyendo un grupo de voluntarios de horticultura que trabajan de una a cinco mañanas por semana. Además, más de 3.000 personas se ofrecen como voluntarios anualmente a través de grupos corporativos, escolares y para eventos de limpieza.

El parque se divide en 47 zonas, definidas por límites geográficos y características distintivas, con personal responsable de zonas específicas. Este se complementa con equipos del parque en áreas que requieren experiencia especial, o donde las necesidades son más altas.

En materia de actividades, no existe una norma que establezca qué tipo de eventos pueden efectuarse en el Central Park, ni posee criterios que describan qué eventos están permitidos en sus espacios. Sin embargo, la prioridad es para aquellos relacionados con la libertad de expresión. Cabe precisar que en el Conservatory Garden es posible realizar matrimonios para los que se debe cancelar una tarifa.¹⁷

b. Golden Gate Park, San Francisco

Fue creado en 1871 y es el primer parque estatal de California con 13 millones de visitas al año¹⁸. Tiene 1.017 acres que corresponden a área boscosa, áreas abiertas y agua. La superficie restante consiste en caminos, edificios y áreas de recreación especializadas. Las instalaciones dentro del parque incluyen grandes campos deportivos, diamantes de softbol, campos de bolos, canchas de tenis, canchas de balonmano, patios de recreo y un campo de tiro con arco. Los concesionarios operan restaurantes, carritos de comida móviles, instalaciones ecuestres, alquiler de botes, jardines botánicos, un museo de arte y un conservatorio.

Es propiedad de la ciudad y condado de San Francisco, y la responsabilidad de administración recae en el Departamento de Parques y Recreación del condado y la Ciudad de San Francisco.

¹⁵ Pág.16.

¹⁶ Pág. 27

¹⁷ Central Park Conservancy. Disponible en: <http://www.centralparknyc.org/visit/weddings.html>

¹⁸ Goldengate Park. Disponible en: <https://goldengatepark.com/>

En materia de mantención, Golden Gate Park cuenta con un staff de empleados de tiempo completo que brindan cobertura los siete días de la semana. El personal está de servicio desde las 4 a.m. hasta la medianoche.¹⁹

Golden Gate Park está organizado por zona y especialidad. Hay ocho áreas de mantenimiento en el parque (seis zonas de paisaje, el Conservatorio y el vivero del parque). El personal consta de jardineros y conserjes que se dividen en cuadrillas designadas y se asignan a zonas de paisaje. El trabajo se complementa con los equipos de los parques de la ciudad en el manejo del césped, la silvicultura, el mantenimiento estructural, el mantenimiento mecánico y el suministro.

En cuanto a la realización de eventos y, con el objeto de controlar la instalación de infraestructura utilizada para estos, el parque ha instalado mangas para cercas, a fin de recibir postes en el suelo a lo largo del perímetro de los campos y áreas de uso especial. Las mangas son tubos metálicos de aproximadamente un pie, enterrados verticalmente, con una tapa con bisagras justo debajo de la superficie del suelo que se oculta de la vista.²⁰

Golden Gate Park, cobra tarifas por la realización de eventos como bodas.

En los espacios del Golden Gate Park no se puede efectuar un evento de más de 10.000 personas en la misma área de césped dentro de un mes calendario, y los eventos no deportivos en el Campo de Polo sólo se permiten cada seis semanas.²¹

c. Millenium Park, Chicago

Inaugurado en 2004 y propiedad de la ciudad de Chicago, Millennium Park es un moderno parque urbano cultural de 24.5 acres y un centro cívico en el corazón del centro de Chicago. El parque cuenta con escultura y diseño de paisaje, y ofrece una gran cantidad de eventos de programación cultural gratuitos.

Propiedad de la ciudad de Chicago, la responsabilidad de administración recae en el Departamento de Servicios Generales de Chicago y contratistas privados.²²

En términos de diseño, se han trazado vías para un acceso y circulación efectivos para corredores y caminantes. En lugar de luchar contra las rutas sociales que inevitablemente se desarrollan junto a las rutas peatonales de asfalto, la sección de carrera es de grava.²³

¹⁹ Pág. 26.

²⁰ US Department of the Interior. National Park Service. Best management practices used at urban parks in national and international locations. Pág. 35. Disponible en: <https://www.nps.gov/nationalmallplan/Documents/National%20Mall%20Plan%20-%20Best%20Management%20Practices%20Used%20at%20Urban%20Parks%20in%20National%20and%20International%20Locations.pdf>

²¹ Ibid. Pág. 34.

²² City of Chicago. Millenium Park History. Disponible en: https://www.cityofchicago.org/city/en/depts/dca/supp_info/millennium_park_history.html

²³ US Department of the Interior. National Park Service. Best management practices used at urban parks in national and international locations. Pág. 16. Disponible en: <https://www.nps.gov/nationalmallplan/Documents/National%20Mall%20Plan%20-%20Best%20Management%20Practices%20Used%20at%20Urban%20Parks%20in%20National%20and%20International%20Locations.pdf>

Se usan anclajes permanentes para acomodar las estructuras para eventos en lugares sólidos. Esto evita daños a los sistemas de riego causados por estacas de las carpas.²⁴

El Millennium Park cuenta con un grupo de contratistas certificados. Cuando se requieren nuevos proyectos de mantenimiento, Millennium Park emite solicitudes de propuestas al mismo. La mayor parte del mantenimiento es realizado por el Distrito de Parques de Chicago. Las operaciones diarias son subcontratadas por el contratista principal, quien administra subcontratos relativos a servicios de custodia, seguridad, reparación y eliminación de basura.

Respecto de la información al visitante, el Millennium Park de Chicago utiliza un carro de bienvenida móvil desde el cual se entrega información a los visitantes²⁵. Las personas pueden descargar recorridos de audio autoguiados gratuitos en MP3 y es posible arrendar dispositivos de audioguía.

3. Canadá

a. National Capital Commission, Ottawa

La National Capital Commission (NCC) es una corporación de la Corona administrada por el gobierno federal que se creó en 1959 con el mandato de desarrollar una capital que reflejara a Canadá a medida que evolucionara hacia un gran Estado moderno. Sus objetivos son establecer planes para asistir en el desarrollo, conservación y mejoramiento de la región de la Capital Nacional, de manera que la naturaleza esté en relación con su importancia nacional.²⁶

La Comisión es un planificador a largo plazo que guía el uso, el desarrollo físico y la gestión de las tierras de su propiedad.²⁷ Posee aproximadamente el 11 por ciento de todas las tierras en la región de la Capital.²⁸

Los parques incluyen 150 sitios, con un total de 7.767 acres, dentro y alrededor de Ottawa (tanto en Quebec como en Ontario). En Ottawa, más de 40 parques cubren 126 acres, y los siguientes son los principales sitios de eventos: Confederation Park, Jacques Cartier Park, Major's Hill Park, The Commons, y Parliament Hill.

La mayoría de los sitios de NCC tienen grandes espacios verdes abiertos para eventos y festivales. Hay un fuerte componente paisajístico, por ejemplo, arbustos y macizos de flores dentro de cada sitio por razones estéticas, pero también para proteger los árboles centenarios.

[%20Best%20Management%20Practices%20Used%20at%20Urban%20Parks%20in%20National%20and%20International%20Locations.pdf](#)

²⁴ Ibid. Pág. 21.

²⁵ Ibid. Pág. 26.

²⁶ National Capital Commission. Disponible en: <http://ncc-ccn.gc.ca/>

²⁷ También coordina el desarrollo de tierras, propiedad de otros departamentos y agencias federales.

²⁸ National Capital Commission. Disponible en: <http://ncc-ccn.gc.ca/>

La propiedad pertenece al gobierno federal y la responsabilidad de administración a la Crown Corporation administrada federalmente.²⁹

La Comisión Nacional de la capital , identifica las áreas dentro del paisaje administrado por los tipos de eventos, la capacidad y las instalaciones disponibles (por ejemplo, servicios públicos, baños y estacionamiento). Este enfoque garantiza que el uso de la tierra sea coherente con los objetivos de la organización.

Esta comisión ha definido estándares específicos de calidad. Así, el sistema de calidad del paisaje de Ottawa es una estructura de tres niveles: primero por sitio, luego por actividad, y finalmente, por sub-actividad. Todos estos sitios de eventos son de alto perfil y alto uso; por lo tanto, la designación de calidad de paisaje más común es Clase A (premium), seguida de Clase B (alta) y, finalmente, Clase C (buena)³⁰.

Los estándares de la Comisión Nacional de Capital también incluyen las siguientes sub-actividades relativas al césped: corte y recorte, riego, fertilización, bordes, aireación, y siembra.

Respecto del diseño, los letreros con señalización de bronce de alta calidad, las grandes instalaciones de información en las calles de la ciudad y las pancartas de temporada crean una marca consistente y reconocible en toda la ciudad.³¹ Además, se han diseñado ingresos para acomodar patrones de circulación. Muchas de las áreas de parque más utilizadas en Ottawa tienen entradas bien definidas y cercas decorativas.³²

Respecto a la realización de eventos, la comisión ha tomado medidas para adaptar mejor sus sitios de alto uso. Algunas áreas de césped han sido reemplazadas por áreas sólidas diseñadas para acomodar la puesta en escena y otra infraestructura de eventos. Todos los eventos están sujetos a un riguroso proceso de planificación y gestión.

Respecto del mantenimiento, la comisión ha contratado algunos servicios desde mediados de los años noventa. El personal de la Comisión, es responsable de la gestión y planificación relacionadas con el mantenimiento de alto nivel, incluida la gestión de contratos.

En materia de información al visitante, la National Capital Commission abre un centro de visitantes de temporada en una estructura temporal para abordar el aumento de visitantes durante el verano.³³

²⁹ US Department of the Interior. National Park Service. Best management practices used at urban parks in national and international locations. Págs. 5 y 6. Disponible en:

<https://www.nps.gov/nationalmallplan/Documents/National%20Mall%20Plan%20-%20Best%20Management%20Practices%20Used%20at%20Urban%20Parks%20in%20National%20and%20International%20Locations.pdf>

³⁰ Ibid. Pág. 13.

³¹ Ibid. Pág. 15.

³² Ibid. Pág. 16

³³ US Department of the Interior. National Park Service. Best management practices used at urban parks in national and international locations. Pág. 26. Disponible en:

<https://www.nps.gov/nationalmallplan/Documents/National%20Mall%20Plan%20-%20Best%20Management%20Practices%20Used%20at%20Urban%20Parks%20in%20National%20and%20International%20Locations.pdf>

II. Europa

1. Madrid

El modelo de conservación de los parques y jardines madrileños es mixto. Determinados espacios verdes son gestionados de una forma totalmente externalizada, a través de empresas que se adjudican los contratos de conservación de dichos espacios. Estas se encargan de contratar al personal necesario, de adquirir los medios mecánicos y materiales precisos para el adecuado mantenimiento de las zonas que se les asignan.³⁴ En este contexto, la labor de la Administración municipal es de dirección y control de calidad del trabajo a través del personal técnico y de inspección que posee.

Bajo este tipo de gestión se encuentran prácticamente la totalidad de los parques y jardines de barrio, es decir, espacios de dimensión variable que se encuentran a poca distancia del domicilio de los ciudadanos, a los cuales se acude normalmente a pie. Hay otros espacios, no obstante, que se mantienen por personal y medios municipales y contratados.

Otra opción es la conservación integral, en la que la responsabilidad de todos los elementos incluidos dentro del límite de la zona verde (mobiliario urbano, equipamiento, alumbrado público, pavimentos, elementos de obra civil, fuentes y láminas de agua, etc.) recae sobre el servicio municipal de parques y jardines. Esto se ha extendido a parques de carácter histórico.

En 2012, tomó cuerpo el concepto de *smart city* que apunta dos ideas principales:

- La búsqueda de las sinergias que se producen por el agrupamiento de la gestión de los diferentes servicios municipales y el consiguiente ahorro económico para las arcas públicas.
- El control de la gestión basada no en la disposición de medios humanos y materiales sino en la consecución de objetivos de calidad medidos de forma objetiva a través de indicadores³⁵

En ese año se comenzó a licitar un tipo de contrato de transición de conservación de zonas verdes; se trata de un contrato piloto que integra conservación de zonas verdes y limpieza en tres distritos de Madrid. Este avanza algunas de las ideas que se instauran ya en el año 2013. A partir de ese momento, los siguientes contratos se enfocarán hacia los mismos conceptos.

Se plantea entonces un modelo de pliego menos intervencionista, ya no de servicio público sino de gestión de servicio público, donde no se establezcan mínimos de personal ni de maquinaria, sino que se exigen resultados, los cuales deben ser medidos de forma objetiva, a través de indicadores de calidad con una definición precisa y concreta de los parámetros a medir.³⁶

La cantidad fija mensual que perciben las empresas concesionarias por realizar las labores que se especifican en el pliego es aminorada en función de los resultados de los indicadores de calidad.

³⁴ Ayuntamiento de Madrid. Memoria de actividades de los servicios de la dirección general de zonas verdes, limpieza y residuos-año 2013. Disponible en: <https://www.madrid.es/UnidadWeb/Contenidos/Publicaciones/TemaMedioAmbiente/Memoria2013/Ficheros/04ZonasVerdes.pdf>

³⁵ Ibid. Pág. 118.

³⁶ Ibid.

2. Inglaterra

a. The Royal Parks, Londres

La propietaria es la Corona y el responsable es el Departamento de Cultura, Medios de Comunicación y Deportes. The Royal Parks es una organización benéfica creada en marzo de 2017, y lanzada oficialmente en julio de 2017 para apoyar y administrar los 5,000 acres de Royal Parkland en Londres.

Específicamente, es responsable de cuidar ocho de los espacios abiertos más grandes de Londres: Hyde, The Green, Richmond, Greenwich, St James's, Bushy, The Regent's Parks, y Kensington Gardens.

Royal Parks está dirigido por una Junta de Fideicomisarios, que decide cómo gestionar la organización benéfica y el destino de los recursos. Asimismo, garantiza que lo que se realiza sea en beneficio de los parques y de los visitantes. Los consejeros de la Junta son dirigidos por un Presidente, y son nombrados por sus habilidades y experiencia. Junto con algunos roles de oficio, otros son nombrados por el Secretario de Estado para el Departamento de Cultura, Medios y Deporte (DCMS) y la Autoridad del Gran Londres (GLA). Son cargos no remunerados.³⁷ Los objetivos de la Junta son:

- Proteger, conservar, mantener y cuidar los Parques Reales, incluidos sus paisajes naturales, diseños y el entorno construido, siendo coherentes con su importancia histórica, hortícola, ambiental y arquitectónica.
- Promover el uso y disfrute de los Parques Reales para la recreación pública, la salud y el bienestar, incluso mediante la provisión de actividades y eventos deportivos y culturales.
- Mantener y desarrollar la biodiversidad de los Parques Reales, incluida la protección de su vida silvestre y su entorno natural, junto con la promoción de la sostenibilidad en la gestión y el uso de los Parques Reales.
- Apoyar el avance de la educación promoviendo la comprensión pública de la historia, la cultura, el patrimonio y el entorno natural de los Parques Reales y en otros lugares.
- Promover el patrimonio nacional, incluso mediante la organización y facilitación de ceremonias estatales o de importancia nacional dentro y cerca de los Parques Reales.³⁸

El año 2007, implementaron una estrategia para los Parques Reales. El principio básico era gestionar de forma proactiva el equilibrio entre eventos, otras actividades recreativas, la conservación de los paisajes históricos, y permanecer sensible a los diferentes necesidades de los diferentes usuarios de

³⁸ Ibid.

los Parques”. Esto se hacía proporcionando espacio en el calendario para eventos, al tiempo que se garantizaba que existieran controles y límites para proteger y conservar el entorno natural e histórico.³⁹

En relación al diseño, se ha establecido una identidad coordinada tanto para los contratistas como para el personal del parque. Los vehículos contratistas muestran mensajes claros y consistentes con el parque. Esto se logra a pesar de que los contratos de mantenimiento se extienden a varias empresas.⁴⁰

Los parques reales controlan la congestión y la confusión. Los traslados gratuitos y los cierres de carreteras durante los fines de semana, y los períodos de mayor actividad, se centran en una experiencia orientada a los peatones.

En cuanto al mantenimiento, la mayoría de los contratistas de los Royal Parks tienen un estrecho enfoque geográfico, es decir, han desarrollado una experiencia y conocimientos en un área particular de los parques bajo su cuidado.

En los Royal Parks ciertas áreas están fuera del alcance de los eventos. Otras, se definen como inadecuadas para grandes tipos de manifestaciones consideradas intrusivas y requieren una administración cuidadosa. Estos incluyen áreas de especial importancia ecológica, paisajística, arquitectónica o histórica; jardines; y áreas de vida silvestre. Los principales eventos sólo se permiten de abril a septiembre.

Royal Parks, también cobra tarifas por los eventos que realiza en alguno de sus parques o espacios.

Referencias

- Alcaldía Mayor de Bogotá. Decreto 190 de 2004. Disponible en: <http://www.alcaldiabogota.gov.co/sisjur/normas/Norma1.jsp?i=13935>
- Alcaldía Mayor de Bogotá. Decreto 364 de 2013. Disponible en: <http://www.alcaldiabogota.gov.co/sisjur/normas/Norma1.jsp?i=55073>
- Ayuntamiento de Madrid. Memoria de actividades de los servicios de la dirección general de zonas verdes, limpieza y residuos-año 2013. Disponible en: <https://www.madrid.es/UnidadWeb/Contenidos/Publicaciones/TemaMedioAmbiente/Memoria2013/Ficheros/04ZonasVerdes.pdf>
- Semana. ¿Qué significa para Bogotá la suspensión del POT? 4 de marzo de 2014. Disponible en: <https://www.semana.com/nacion/articulo/que-significa-para-bogota-la-suspension-del-pot/382508->
- Central Park Conservancy. Disponible en: <http://www.centralparknyc.org/visit/weddings.html>
- City of Chicago. Millenium Park History. Disponible en: https://www.cityofchicago.org/city/en/depts/dca/supp_info/millennium_park_history.html
- Goldengate Park. Disponible en: <https://goldengatepark.com/>

³⁹ US Department of the Interior. National Park Service. Best management practices used at urban parks in national and international locations. Pág. 9. Disponible en: <https://www.nps.gov/nationalmallplan/Documents/National%20Mall%20Plan%20-%20Best%20Management%20Practices%20Used%20at%20Urban%20Parks%20in%20National%20and%20International%20Locations.pdf>

⁴⁰ Ibid. Pág. 15

- Ministerio para la Transición Ecológica. El paisaje y los espacios públicos urbanos en el desarrollo de las sociedades. Disponible en: https://www.miteco.gob.es/es/ceneam/articulos-de-opinion/2004_05priego_tcm30-163537.pdf
- National Capital Commission. Disponible en: <http://ncc-ccn.gc.ca/>
- Nueva Legislación. Acuerdo 78 de 30 de diciembre de 2002. Disponible en: www.nuevaleislacion.com/files/susc/cdj/conc/acd_78_02.doc
- ONU. Departamento de Asuntos Económicos y Sociales. La población mundial aumentará en 1.000 millones para 2030. Disponible en: <https://www.un.org/development/desa/es/news/population/world-population-prospects-2017.html>
- The Royal Parks. About. Disponible en: <https://www.royalparks.org.uk/about-us/who-we-are>
- US Department of the Interior. National Park Service. Best management practices used at urban parks in national and international locations. Disponible en: <https://www.nps.gov/nationalmallplan/Documents/National%20Mall%20Plan%20-%20Best%20Management%20Practices%20Used%20at%20Urban%20Parks%20in%20National%20and%20International%20Locations.pdf>

Disclaimer

Asesoría Técnica Parlamentaria, está enfocada en apoyar preferentemente el trabajo de las Comisiones Legislativas de ambas Cámaras, con especial atención al seguimiento de los proyectos de ley. Con lo cual se pretende contribuir a la certeza legislativa y a disminuir la brecha de disponibilidad de información y análisis entre Legislativo y Ejecutivo.